
今年上半年袁 随着智慧制造的加速推
进和野四个一律冶的落地袁原星罗密布在硅钢

部第四智慧工厂现场的操作室将被撤销袁原散点式操作室
操作功能将全部集成至集控中心转为集中操作袁员工们很
不理解袁也有不少担忧遥 硅钢部党委书记蔡志庆心里很清
楚袁在新的模式下袁员工们多年来养成的行为习惯模式将
被颠覆袁而智慧制造最难做的袁可能就是人的工作遥

二十辊单机架轧机的操作工们就是其中的典型遥 二
十辊单机架轧机是生产取向硅钢和高牌号无取向硅钢的

重要工序之一袁有人机结合作业多尧人工干预程度高的特
点袁操作员工习惯了通过操作室正前方的透明玻璃袁监控
判断轧机启动条件尧 轧制过程中的带钢以及设备运行状
态袁这样心里才有底遥蔡志庆认为袁要撤销现场的操作室袁
先得打破员工们心理尧行为习惯的野围墙冶遥这是智慧制造
推进一个绕不过去的坎遥 他决定循序渐进袁 先搞模拟演
练遥用一块大红布袁把操作室前的一圈透明玻璃挡得严严
实实袁让大家在看不到轧机的情况下开机遥

渊下转第 4版冤

撤掉“围墙”打破“隔墙”

硅钢智造推动组织变革
为产品全生命周期管理赋能

要要要宝钢股份硅钢部智慧制造推进工作纪实

尽管过去宝钢股份硅钢产品有着一贯制

管理的优势袁 但整个产品制造流程还是有些
野割裂冶的遥 专业上的分工尧部门间的界面袁这些都得靠产尧
销尧研协同袁靠开会袁靠领导推动来协调遥 这样的野全生命
周期冶得实实在在打个问号袁至多也只是一个初级阶段遥
而现在硅钢部推进的智慧制造袁通过野新组织尧新流程尧新
工厂冶三个维度建设袁全面推进野全生命周期管理冶的智慧
化遥

在硅钢部智慧制造的蓝图中袁 摒弃了传统金字塔流
水线型组织管理模式袁构建了野一个智慧决策中心+若干
个智慧工厂冶的网络型新组织袁通过大量数字化尧网络化尧
智能化技术的应用袁撤销现场传统操作室袁实现野集中操
作+异常干预冶新形态袁重铸智慧时代未来钢铁工厂组织
管理新模式袁 第四智慧工厂就是其中已经先期投运的一
个遥 走进硅钢部第四智慧工厂集控中心袁整整一面墙大小

的智慧大屏让人叹为观止遥 只见刘宝军手指轻点袁各种即
时数据让人应接不暇遥 质量信息尧能耗指标尧订单状态......
几乎你能想象到的一个钢卷的所有信息袁都能在这个屏幕
上找到遥 从原料进厂到炼铁尧炼钢尧热轧袁上下道工序无缝
连接曰从用户需求为导向的产品智能化研发到一站式智慧
售后服务袁信息跨专业集纳遥 硅钢部以产品制造全生命周
期智慧管理为核心袁聚焦过程管控袁通过智慧链接使各工
序成为有机整体袁实现全流程一贯制智慧管理遥 集控室的
员工们开玩笑说袁一个钢卷的野前生今世冶袁在这里全都一
目了然遥

同时袁硅钢部还开发了硅钢智慧决策系统袁这才是其
智慧制造的野CPU冶遥市场端用户需求由 APP导入曰研发端
的野智慧研发平台冶实现最优方案自动生成曰制造端智慧工
厂生产工艺尧计划自动设计尧排程袁多项智慧化技术已率先
投入曰 用户端则利用 5G技术实现产品用户服务实时交
互遥 这就实现了硅钢产品市场尧研发尧制造尧用户全过程的
PDCA野智慧决策冶新流程遥 已经初具雏形的智慧决策中
心袁 给硅钢部下一步智慧制造工作的推进增添了不少底
气遥刘宝军自信地表示袁野智慧工厂的实现手段现在已经不
是什么问题了袁方法和逻辑都已成型袁后面要做的是进一
步的优化遥今后袁在智慧决策中心的框架下袁我们还会有第
二个尧第三个智慧工厂遥 冶

通过对原有组织架构尧管理流程尧生产流程和作业流
程的重塑袁硅钢部率先实现组织网络化曰率先实现产品全
生命周期全过程管理智慧化曰 率先实现工厂全流程智慧
化曰率先实现现场无人化尧操检一体化尧运维远程化尧服务
在线化等曰随着运行的日趋成熟袁硅钢的智慧制造内涵将
不断丰富袁进而带来潜力巨大的改革空间遥

重塑智慧化全生命周期管理模式 推动组织变革

姻记者 王 磊

一扇很不起眼的小门袁没有戒备森严的安保人员袁这
就是宝钢股份硅钢部第四智慧工厂的入口遥 这里配有先
进的智慧门禁系统袁通过三维人脸识别技术袁实现了人员
的野无感识别冶袁假如没有得到授权袁这道小小的门袁便是
不可逾越的天堑遥

然而袁 说起这个让很多访问者大感新奇的智慧门禁
系统袁硅钢部负责人刘宝军却很淡然袁在他眼里袁这只是
硅钢部智慧制造的冰山一角遥 进得门去袁果然别有洞天袁
干净敞亮的厂房里不见一个操作室袁现场员工更是少见遥
轧辊自动装载机器人尧辊架搬运机 AGV小车尧智慧带钢
表面质量自动检测系统噎噎几十套智能装备有条不紊地
运转袁连厂房内的保洁员都是机器人浴 很难想象袁中国宝
武世界顶尖的取向硅钢产品袁 竟然诞生于在这样一个智
慧的环境中遥

正如刘宝军所言袁硅钢部推进智慧制造袁起点不一样袁
如果说别人是赶超袁硅钢却是引领遥 野对硅钢而言袁智慧制
造的目的袁是构建智慧时代下与未来钢铁尧未来钢厂高度
契合的耶智慧决策中心+智慧工厂爷的新型管理模式袁从而
实现组织变革尧流程再造尧管理创新袁进而形成新的品牌溢
价能力袁使得宝钢股份取向硅钢产品从技术领先发展到全
面领先冶遥硅钢部第四智慧工厂袁不仅是硅钢部推进智慧制
造的试验田袁也是宝钢股份 ONE MILL理念的策源地遥
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姻记者 吴永中 报道

本报讯 日前袁 中国宝武党委书记尧董
事长陈德荣主持召开深化改革与管理创新

委员会 2019年第二次会议遥 会议要求袁全
面大力推进宝武系国有独资企业的混合所

有制改革曰 要理直气壮袁 大力推进员工持
股遥 中国宝武总经理尧党委副书记胡望明袁
副总经理郭斌等深化改革与管理创新委员

会成员参加会议遥
会议听取了叶关于中国宝武 2019年上

半年改革进展情况的报告曳袁审议了叶中国
宝武关于报送国有资本投资公司改革试点

方案的请示曳袁审议了叶关于子公司混合所
有制改革工作推进安排的汇报曳袁 审议了
叶关于 2019年内深化改革重点攻关任务推
进安排的汇报曳遥

会上袁胡望明指出袁混合所有制改革是

我们系列改革中很重要的一项改革遥 混合
所有制改革的股权开放袁 不能光靠战略使
命来吸引别人投资袁 应该要有好的商业计
划书遥 要在混合所有制改革的基础上进行
员工持股袁这样的改革才到位袁更有利于企
业的发展遥

陈德荣在会上表示袁 宝武联合以后袁一
直在不断地推进国有资本投资公司改革试

点工作袁以改革促发展遥 作为充分竞争领域
的国有资本投资公司袁 产权制度层面的改
革袁是中国宝武未来解决长远尧持久竞争力
的必要途径遥因此袁我们要多争取改革政策袁
特别是骨干员工持股的政策红利遥 将来袁大
家要共享发展成果袁 共享的前提是共建袁大
家出资和中国宝武一起组建子公司遥很多先
例已经证明了袁 只要是员工持股的单位袁往
往都是野不用扬鞭自奋蹄冶遥 所以袁产权制度
层面的改革袁特别是混合所有制尧员工持股袁

将作为中国宝武下一步改革工作的重点遥
陈德荣指出袁 要全面推进中国宝武各

级子公司的混合所有制改革遥 这既是中央
的要求袁 习近平总书记在去年底召开的中
央经济工作会议上明确要求袁 积极推进混
合所有制改革曰 也是我们作为充分竞争行
业内国有企业转换经营机制尧 提升竞争优
势的客观需要遥所以袁要全面大力积极推进
宝武系国有独资企业的混合所有制改革遥
一级子公司除土地开发类尧 园区开发类公
司之外袁 各级次宝武系全资子公司原则上
都要积极推进混合所有制改革袁能改尽改袁
而且要把它作为未来 2-3年里集团公司的
一项重要工作尧重点任务袁加以推进遥 混合
所有制改革要成为明年各一级子公司商业

计划书里面的重要内容遥 所有新成立的公
司袁必须实行股权多元化遥 新生的法人袁不
能成为未来混合所有制改革的对象遥

陈德荣要求袁 要积极争取国家相关部
委和上海市等各方面的政策支持袁 推进员
工持股遥 他表示袁通过中央巡视组的巡视尧
通过野不忘初心尧牢记使命冶主题教育袁我们
的认识提高了袁 加快改革的信心和决心更
加坚定了遥推进员工持股的最终目的袁就是
国家尧集团和个人三得利遥 因此袁我们要理
直气壮尧大力推进员工持股遥

陈德荣强调袁 我们进行混合所有制改
革袁引进资金不是最主要的目的袁引进战略
投资者的战略价值才是第一位的遥 最具有
战略价值的是员工袁 第二具有战略价值的
是同行和供应链袁我们要通过员工持股袁来
增强战略投资者的信心袁要吸引同行袁吸引
供应链上游的供应商跟下游的客户袁 实现
共同发展遥

会议还听取了退休人员社会化管理推

进工作等其他事项的汇报遥

陈德荣主持召开深化改革与管理创新委员会会议

全面大力推进宝武系企业混合所有制改革
姻通讯员 信 卫 报道

本报讯 日前袁 工信部副部长王江平到中国宝武
调研智慧制造和工业互联网发展情况遥中国宝武党委
书记尧董事长陈德荣与王江平进行了会见交流遥 中国
宝武总经理尧党委副书记胡望明袁上海市经信委主任
吴金城参加调研遥

王江平一行参观了宝钢股份炼铁厂智慧化烧结分

厂尧高炉中控和冷轧厂野黑灯冶AI工厂袁听取了宝钢股
份智慧工厂及欧冶云商工业互联网推进运行的介绍遥
在现场调研过程中袁 王江平详细询问了智慧化工厂现
场监控检测装置尧物联网数据采集尧远程控制等情况遥

座谈会上袁 胡望明介绍了中国宝武智慧制造的发
展愿景和推进情况袁 以及通过流程再造和管理创新提
升企业的运行效率的实践遥

王江平对中国宝武野精品尧绿色尧智慧冶的高质量发
展思路表示赞赏袁并指出袁钢铁行业作为国民经济的基
础工业袁 中国宝武为钢铁行业发展起到了积极的推动
作用遥 在工业互联网的发展过程要注意合理规划和提
升效率袁最终实现产业链的无缝衔接遥要通过工业互联
网实现大型企业和中小企业融合发展遥中国宝武野有计
划袁有实践冶袁在智慧制造和工业互联网方面做出了成
绩袁希望宝武人勇于探索尧不断实践尧敢于担当袁在精品
新材料领域做出更大的贡献遥

中国宝武副总经理张锦刚参加会见袁 上海市经信
委办公室尧新材料处相关负责人参加调研遥
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姻通讯员 邵 刚 报道

本报讯 日前袁 由中国金属学会
冶金人工智能技术分会主办的 野冶金
人工智能技术发展现状与趋势论坛冶
在韶钢召开遥

近年来袁 中国宝武在冶金人工智
能技术领域开展了大量工作袁 在中国
冶金人工智能应用技术的发展中起着

引领作用袁 中国金属学会冶金人工智
能技术分会特邀中国宝武承办本届论

坛袁并由韶钢具体承办遥
韶钢领导代表中国宝武致辞时表

示袁中国宝武提出以野成为全球钢铁业
引领者冶为愿景袁以野共建高质量钢铁
生态圈冶为使命的公司发展战略袁智慧
制造是实现战略目标的重要抓手袁作
为国内钢铁龙头企业责无旁贷遥 智慧
制造是一项系统工程袁 尤其对于中国
宝武这样的多基地并存且产线基础和

技术积累差异大的公司来说袁 完全实
现智慧制造目标不仅需要技术创新来

支撑袁而且需要流程再造尧管理变革袁
才能够大幅提升整个传统制造业的运

行效率和未来的竞争力遥 创新引领未
来遥面向钢铁技术前沿袁开展前瞻性研
究和持续不断的创新袁 是钢铁工业前
行的动力源泉遥 中国金属学会冶金人
工智能技术分会为冶金同行搭建了交

流平台袁 共同推进钢铁工业技术的进
步袁 推动冶金人工智能技术的发展与
应用遥

中国工程院院士尧 中国金属学会
冶金人工智能技术分会主任委员刘玠

在致辞中对中国宝武承办此次论坛表

示感谢遥 他赞扬中国宝武对智慧制造
高度重视袁 列入战略发展规划并加速
推进曰 参观了韶钢智慧中心感到很震

撼袁韶钢的铁尧烧尧焦生产全部集中管
控袁开创钢铁业智慧制造先河遥高炉系
统运用大数据尧实行智能化操作袁促进
高炉稳定顺行高产遥

刘玠表示袁我国是钢铁大国袁但还
不是钢铁强国袁 目前一些高端钢材相
比国际先进钢企仍有很大差距曰 部分
特钢的技术尧工艺尧设备尧检测等落后遥
钢铁人要有使命尧担当袁现在我们要掌
握一个有利的武器就是人工智能袁它
能帮助我们实现突破遥 钢铁业面临周
期性野寒冬冶遥我们必须眼睛向内袁深挖
潜力袁提升自身能力遥人工智能来得正
当其时遥 人工智能颠覆性技术引起社
会变革袁 它对钢铁工业的发展影响很
大袁 钢铁界要高度重视人工智能的开
发尧应用遥人工智能发展的关键在于生
态环境建设遥 要大力加强计算能力建
设袁推广万物互联尧云计算等应用遥 企
业需要竞争袁更需要合作遥在人工智能
这个新技术领域袁各企业要交流合作袁
共同推进袁共同提升遥
本届论坛特邀中国宝武钢铁集团

有限公司尧鞍山钢铁集团有限公司尧河
钢集团有限公司尧中信泰富特钢集团尧
南京钢铁联合有限公司尧上海大学尧东
北大学尧冶金自动化研究设计院尧冶金
工业规划研究院等作专题报告袁 并邀
请冶金行业各钢铁企业尧 大学和科研
单位的领导与技术人员参会交流遥
与会嘉宾围绕如何推动人工智能

技术在钢铁工业的应用与发展袁 冶金
人工智能技术的发展现状和趋势袁人
工智能技术在钢铁行业的发展经验和

发展思路袁促进大数据尧智能化尧移动
互联网尧 云计算等技术在冶金行业的
应用发展等课题袁 作了深入细致的交
流尧研讨遥

中国宝武承办冶金人工智能
技术发展现状与趋势论坛

姻通讯员 张玉娥 报道

本报讯 日前袁 乌鲁木齐市委副
书记尧市长牙生窑司地克一行到宝地新
疆蝶王公司袁就蝶王文化旅游创意产
业园区改造及配套立体停车库建设实

地调研遥
牙生窑司地克首先来到立体停车

库建设选址点袁仔细听取立体车库项
目施工建设方案袁随后又来到正在改
造建设中的文化旅游创意产业园区袁
实地了解改造建设情况袁走访园区商
户袁看望工作人员袁仔细听取改造期间
安全生产落实情况遥

实地调研后袁牙生窑司地克指出袁
要科学规划布局袁加快产业园区配套
体系建设袁 充分挖掘发挥园区的潜
力袁结合现有土地资源的性质及区域
定位袁通过资源化整合尧品牌化塑造袁
专业化尧精细化管理袁形成专业化配
套服务平台曰建设方和施工方要紧扣
目标任务尧强化责任担当袁结合野不忘
初心尧牢记使命冶主题教育袁扎实推动
项目建设提速增效袁为城市经济发展
提供有力支撑遥 他强调袁要处理好项
目建设与安全生产的关系袁严格落实
安全生产责任制袁坚决杜绝各类安全
事故发生遥

乌鲁木齐市领导到
宝地新疆公司调研
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